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Review агропромышленный комплекс

— тенденции —

Правда, ВБ отмечает важ-
ную особенность этой под-

держки: она в значительной степени 
«капиталистическая» — если за пре-
делами РФ значительная часть суб-
сидий вкладывается в обществен-
ные блага в агросекторе, то в России 
в основном в «частные» блага — не 
столько в инфраструктуру общего 
пользования, сколько в машины, се-
мена, скот в конкретных частных аг-
рохозяйствах. Наконец, агросектор в 
России, в отличие от многих анало-
гов в мире, показательно частный: 
государство в нем контролирует при-
мерно 3% производства.

Эксперты ЦСР, отметим, полагают, 
что с большой вероятностью статус 
нетто-агроэкспортера Россией уже по-
лучен осенью 2017 года. Впрочем, да-
же если некоторый рост импорта про-
довольствия на рубеже 2017–2018 го-
дов или в 2018 году технически отло-
жит выход одной из крупнейших аг-
роэкономик мира на самообеспече-
ние на год-два — это уже мало что из-
менит. С 2014 по 2017 год на внутрен-
нем рынке РФ достигнут естествен-
ный предел импортозамещения по 
мясу птицы, свинине и сахару. В бли-
жайшее время оно затронет говядину, 
овощи и в меньшей степени — фрук-
ты (45% импорта фруктов в РФ — ци-
трусовые и бананы, которые здесь 
просто не растут). Рекомендуемые 
Минздравом уровни потребления ос-
новных продуктов питания населе-
нием РФ уже достигнуты по большин-
ству видов продовольствия в 2010–
2015 годах. Остается только неизбеж-
ное — превращаться в мирового по-
ставщика продовольствия, в экспор-
тирующую агродержаву, в страну, ко-
торая сама кормит окружающий мир.

Однако без проблем дальнейшее 
развитие сельского хозяйства в Рос-
сии не обойдется. Несмотря на все 
комплименты, которые эксперты де-
лают российской агроотрасли (как 
выяснилось, в ряде моментов, на-
пример в снабжении рынка удобре-
ниями, в стоимости земли и рабочей 
силы, у РФ есть очень приличный по-
тенциал), она для экспертов явление 
скорее удивительное, чем привыч-
ное. В случае решения основных про-
блем экономика РФ может за 15–20 
лет стать очень эффективной «агрома-
шиной», значимой в масштабах мира. 

Без их решения сложно вообще ска-
зать, будет ли агросектор продолжать 
развитие — во всяком случае, в ЦСР 
вполне серьезно пишут об «исчерпа-
нии традиционных моделей роста» 
в самое ближайшее время, притом 
что аграрный потенциал страны, по 
оценкам всех аналитических команд, 
используется в очень небольшой ча-
сти. Даже статистика Росстата с оче-
видностью демонстрирует как про-
блему, так и потенциал российского 
АПК: в сельской местности в РФ сей-
час живет около 26% населения стра-
ны, а в агропроизводстве занята толь-

ко десятая его часть. Возможность уве-
личения производительности труда 
(растущей в сельском хозяйстве быс-
трее, чем в других отраслях, и не под-
верженной влиянию кризисов) со-
храняется, но конкретные сценарии 
развития агроотрасли неочевидны. 
Потенциал роста урожайности зер-
новых до среднемирового уровня, 
например, составляет более 35%, в 
молочном животноводстве — до 50%, 
даже масштаб возможного экстен-
сивного развития сельского хозяйст-
ва поражает воображение: в РФ не ис-
пользуются десятки миллионов гек-
таров сельскохозяйственных земель 
— это почти неограниченные воз-
можности для агроинвестиций.

Резервы и перспективы
В первую очередь экспертов удивля-
ет совершенно нехарактерная поля-
ризация структуры агропроизводст-
ва. Около 35% агропродукции в Рос-
сии производится по откровенно ар-
хаичным технологиям, в основном 
в личных приусадебных хозяйст-
вах и без какой-либо господдержки. 
В России около 200 тыс. агрооргани-
заций, на 41% из которых приходит-
ся около 1% выручки агросектора, то 
есть практически нисколько. Напро-
тив, на 1,7% наиболее крупных агро-

хозяйств и холдингов приходилось в 
2015 году 45% всего агропроизводст-
ва. В ВБ в целом полагают, что на до-
лю 200 или немногим более крупней-
ших российских агрокомпаний при-
ходится порядка половины произво-
димого продовольствия. С другой сто-
роны, в ЦСР констатируют, что на че-
тыре крупнейших агрохолдинга стра-
ны приходится 5,7% агропроизводст-
ва — на деле это означает, что уровень 
концентрации капитала в агросек-
торе не настолько велик (мало того, 
крупные холдинги пока не продемон-
стрировали полной устойчивости: из 

пяти лидеров рынка 2008 года к апре-
лю 2017 года обанкротились три), что-
бы говорить об отсутствии конкурен-
ции. При этом очевидно, что пример-
но половина агрорынка в России при-
ходится на средние по размеру хозяй-
ства и компании.

Собрать и переработать
Эксперты Всемирного банка уверен-
но отмечают и своеобразный пере-
кос в развитии агрорынка РФ в рас-
ширенном его понимании. Основная 
занятость в России в этой отрасли эко-
номики — это занятость в производ-
стве агросырья. В сравнении с ним 
российский сектор агропереработки 
чрезвычайно невелик — мало того, в 
нем до 2015 года сокращалась (а не ро-
сла) производительность труда и бы-
ла неустойчива занятость. Стандарт-
ной же моделью для всего мира явля-
ется прямо противоположная — опе-
режающие темпы развития агропере-
работки и общественного питания, 
занятость в которых намного превы-
шает занятость собственно в агропро-
изводстве.

Наконец, по наблюдению ВБ, ряд 
специфических проблем сельского 
хозяйства, например относительная 
неразвитость мясного животноводст-
ва, зависимость рынка говядины от 

поставок мяса из молочных хозяйств, 
низкая обеспеченность молоком, на-
прямую вызван проблемами средних 
по размеру агрохозяйств. Традицион-
ная для Европы и США модель «по-
луоткрытых агрохолдингов», в кото-
рых поставщиками крупнейших на-
циональных игроков являются сред-
ние хозяйства (например, в случае с 
молоком — средние фермы на 100–
200 голов), в России продвигавшаяся, 
например, Valio, работает достаточно 
плохо. Напротив, «латифундистские» 
экспортноориентированные хозяй-
ства, занимающиеся зерном и расти-
тельным маслом, демонстрируют ку-
да большие успехи, чем средняя агро-
переработка и средние фермы.

В поле вышли банки
Скорее всего, в ближайшие годы эта 
ситуация будет меняться — и в силу 
стратегии господдержки Минсельхо-
за, и в силу активного прихода в сек-
тор фактически новой силы: круп-
нейших банков, обнаруживающих в 
средних компаниях потенциальную 
клиентуру. 15 марта Минсельхоз опу-
бликовал перечень заемщиков, одо-
бренных для получения льготных 
кредитов. Согласно документу, агра-
рии по всей стране могли получить 
кредиты на общую сумму 240 мл-
рд руб., из них краткосрочных — на 
129 млрд руб., инвестиционных — 
еще на 111 млрд руб. Соглашения о 
предоставлении субсидии по таким 
займам заключены Минсельхозом с 
10 уполномоченными банками плюс 
министерство отобрало еще 15 реги-
ональных банков. Бюджетные субси-
дии на льготные краткосрочные кре-
диты составляют 15,4 млрд руб., на 
инвестиционные — 5,9 млрд руб.

В программе участвуют в том чи-
сле крупнейшие российские кредит-
ные организации: Сбербанк, ВТБ, Газ-
промбанк, Россельхозбанк, Альфа-
банк. Согласно плану льготного кре-
дитования Минсельхоза РФ на 2017 
год, на инвесткредиты для малого 
бизнеса запланировано 586 млн руб. 
субсидий (10%), на кредиты до 1 млрд 
руб.— 2 млрд руб. (34%), на кредиты от 
1 млрд до 8 млрд руб.— 2,6 млрд руб. 
(45%), свыше 8 млрд руб.— 641 млн 
руб. (11%). В сентябре Минсельхоз 
привлек к механизму льготного кре-
дитования аграриев еще 16 банков.

Субсидирование процентной 
ставки — самая весомая прямая суб-

сидия агросектору — впрочем, для 
средних производителей важны и 
менее крупные, например погектар-
ные, субсидии на возмещение затрат 
на производство и реализацию агро-
техники, программы мелиорации 
земель сельхозназначения, поддер-
жки племенного животноводства, 
программа устойчивого развития 
сельских территорий.

Подключение банков к програм-
ме особенно важно тем, что кредит-
ные организации в этой схеме де-
факто становятся консультантами 
средних агрохозяйств по финансо-
вым вопросам. «С 2017 года в России 
полностью изменилась схема финан-
совой поддержки предприятий АПК. 
Раньше аграриям приходилось полу-
чать кредиты в банках под коммерче-
ские проценты, а затем подавать за-
явку в региональные министерства 
на субсидирование процентной став-
ки и ждать возмещения из бюджета. 
Теперь агробизнес может получить 
деньги под 5% годовых прямо в бан-
ке, главное условие — отвечать кри-
териям добросовестного налогопла-
тельщика, не иметь просрочек и не 
быть банкротом. Но здесь есть ню-
анс: после того как банк одобрит кре-
дит, свое положительное заключе-
ние должен дать и Минсельхоз. Для 
Сбербанка, который давно работает 
с российскими сельхозпроизводите-
лями, перелом тренда в АПК, сущест-
венный рост производительности и 
прибыльности не новость — мы ви-
дим большой потенциал как в кре-
дитовании самого сельского хозяй-
ства, так и во вложениях в инфра-
структуру: элеваторы, порты, тран-
спортировку и переработку продук-
ции сектора. С первого дня действия 
новых правил мы были готовы защи-
щать наших заемщиков перед Мин-
сельхозом, организовывать взаимо-
действие клиента с министерством 
и лоббировать его интересы. А опыт 
реализованных проектов позволяет 
нам снижать риски по ним»,— гово-
рит вице-президент Сбербанка Вяче-
слав Цыбульников.

Приоритеты на завтра
Приход крупных финансовых орга-
низаций масштаба Сбербанка к кре-
дитованию средних компаний ва-
жен и с точки зрения экспертизы 
приоритетных направлений разви-
тия их бизнеса. Так, тот же Сбербанк 

активно кредитует тепличное на-
правление бизнеса, рыбопереработ-
ку и переработку агросырья. В целом 
значительная часть эффекта, которая 
ожидается от развития финансиро-
вания средних компаний в агросек-
торе,— это расширение инвестиро-
вания в отрасли конечного спроса, в 
первую очередь в сектора агрорын-
ка с большим объемом добавленной 
стоимости и в укрепление цепочек 
добавленной стоимости в агросекто-
ре в целом.

Нынешнее увлечение россий-
ских агропроизводителей нара-
щиванием экспортного потенциа-
ла, разумеется, никуда не исчезнет 
и в 2018 году, и позже — например, 
дальнейшее развитие свиноводства 
в России, видимо, вообще непред-
ставимо без масштабного экспорта в 
страны Юго-Восточной Азии и в Ки-
тай, так же, как и дальнейшее разви-
тие производства масличных куль-
тур. По-прежнему есть отличные 
перспективы и на внутреннем рын-
ке, в том числе у средних компаний 
— так или иначе низкотехнологич-
ное производство агропродукции в 
личных хозяйствах будет уступать 
более рыночным способам произ-
водства, и, например, в секторе про-
изводства картофеля это почти за-
планированная на будущие годы ре-
волюция. Потенциал роста для вну-
тренних поставок ряда овощной 
продукции, фруктов, ягод почти не 
ограничен, и по многим причинам 
это сектор, где будут конкурировать 
проекты средних компаний, кре-
дитуемых крупнейшими банками 
с сильной отраслевой экспертизой.

Это перспективы первых лет 
«продовольственной независимо-
сти», когда агросектор России будет 
«добирать» последние возможности, 
по сути, восстановительного роста 
— правда, за тем исключением, что 
это не восстановление после конъ-
юнктурного спада, а восстановле-
ние после почти века довольно сом-
нительных экспериментов в области 
сельского хозяйства в XX веке в Рос-
сии. Что же будет потом? Этого пока 
никто не знает, кроме того, что мно-
гократно хоронившееся сельское хо-
зяйство в России будет осваивать но-
вые рынки, новые роли и новые тех-
нологии, уже уверенно ощущая себя 
прочно стоящим на двух ногах.

Дмитрий Бутрин

Рост выше среднего

— проекты —

Что в этой ситуации могли 
им противопоставить рос-

сийские производители? Почти ни-
чего, кроме собственных амбиций 
и желания отстоять рынок. Это при-
мерно как школьную футбольную 
команду выпустить на поле против 
игроков профессионального клуба. 
Впрочем, все профессионалы выра-
стают из школьников, пройдя обуче-
ние. Для будущих основателей «Мос-
ковской кофейни на паяхъ» Алексея 
Кеменова и Сергея Егоркина такой 
школой стала дистрибуция. Снача-
ла бизнесмены занялись продажей 
продукции Nestle. Затем открыли 
собственное производство жарено-
го кофе и фасовку высококачествен-
ного растворимого кофе из Швейца-
рии. Параллельно изучали техноло-
гию, особенности сортов и различ-
ных видов кофе, последние ноу-хау 
отрасли, спрос и вкусы потребителя. 
В общем, предприниматели в каком-
то смысле повторили путь Петра Ве-
ликого, который учился воевать у бо-
лее сильной шведской армии. Кста-
ти, именно первый российский им-
ператор сделал кофе популярным 
напитком.

Огранка технологии
В 2002 году начался новый период 
становления компании: строитель-
ство в подмосковном Тучково собст-
венного завода по производству суб-
лимированного растворимого кофе 
по новейшим технологиям позволи-
ло ей окончательно закрепить за со-
бой статус производителя.

Инвестиции в производство 
составили на тот момент огром-
ную сумму — $80 млн, из которых 
$42 млн были кредитные средст-
ва Сбербанка. В то время надо бы-
ло иметь очень серьезные преиму-
щества, чтобы вкладывать такие 
деньги в рынок с насыщенной кон-
курентной средой и бороться за до-
лю в продажах с ведущими мировы-
ми производителями. Таким преи-
муществом стало качество получае-
мого продукта. Завод, построенный 
«Московской кофейней на паяхъ», 
был не просто «отверточным» произ-
водством по упаковке кофе, а полно-
ценным предприятием полного ци-
кла, где решающую роль играли тех-
нологи. Именно с их помощью уда-
лось добиться стабильного, гаран-
тированного качества продукта. Это 
позволило продукции компании за-

воевать заметную часть российско-
го рынка и в скором времени полно-
стью погасить кредит.

Постоянное отслеживание новых 
тенденций дало российской компа-
нии не только возможность идти в 
ногу с основными конкурентами — 
Nestle, Kraft Foods, Tchibo, Strauss и 
другими, но и в некоторых вещах 
опережать их. Так, завод «Москов-
ской кофейни на паяхъ» стал пер-
вым на территории постсоветского 
пространства и Восточной Европы 
производством сублимированного 
кофе полного цикла, работающим 

по самым современным технологи-
ям. Уровень автоматизации произ-
водства на предприятии достигает 
98%. Несколько тысяч автоматиче-
ских контроллеров каждую секунду 
осуществляют сбор данных на всех 
этапах производства. На весь огром-
ный завод, выпускающий кофе бо-
лее чем на 1 млрд чашек в год, все-
го семь специалистов, осуществля-
ющих управление из операторской.

От Доминиканы до России
Впрочем, чтобы иметь преимущест-
во на рынке, одного завода оказалось 

мало. Кофе произрастает в 80 странах 
мира, из них около 50 занимаются его 
экспортом. Безусловным лидером по 
объемам производства кофе является 
Бразилия: на ее долю приходится око-
ло 35% от общего объема поставок на 
мировой рынок. За ней следуют Вьет-
нам (17%), Колумбия (10–11%) и Индо-
незия (3–4%). При этом основными за-
конодателями кофейной моды счита-
ются такие страны, как Италия, Швей-
цария, Дания и Финляндия, в кото-
рых кофе, как и в России, не растет.

Большинство производителей 
закупают сырье — зеленые необжа-

ренные зерна — на биржах. Кто и 
как его собирал, где и как хранились 
60-килограммовые мешки — полно-
го представления об этом покупате-
ли не имеют, а значит, они лишены 
возможности контролировать про-
цесс с самого начала.

«Московская кофейня на паяхъ» 
пошла по другому пути: компания 
приобрела собственные плантации 
в Колумбии и Доминиканской Ре-
спублике. Такой подход обеспечил 
российскому производителю пол-
ную уверенность в качестве исход-
ного сырья: в ручном отборе самых 

спелых кофейных ягод, которые 
затем перерабатываются на месте 
влажным способом — более затрат-
ным, чем сухой, но дающим лучший 
результат,— и после этого сразу от-
правляются на подмосковный завод.

По статистике 80% россиян пред-
почитают растворимый кофе и толь-
ко пятая часть заваривает молотый. 
Примерно такое же соотношение 
объема продаж жареного и сублими-
рованного кофе у «Московской ко-
фейни на паяхъ» (МКП). И хотя часть 
маркетологов утверждает, что рынок 
кофе в России уже достиг своего на-
сыщения и растет только в отдель-
ных сегментах, спрос на продукцию 
компании увеличивается. На сегод-
няшний день компания входит в 
топ-10 производителей кофе в Рос-
сии с долей рынка 8%.

В середине ноября компания 
объявила о строительстве еще од-
ного завода в Рузском районе, после 
его запуска в 2020 году объем выпу-
ска МКП увеличится в два с полови-
ной раза. Инвестиции в новое про-
изводство составят около €45 млн, 
при этом кредитором и финансо-
вым партнером «Московской ко-
фейни на паяхъ» в этом проекте тра-
диционно выступил Сбербанк. «В 
первую очередь мы смотрим, есть 
ли у клиента опыт работы со Сбер-
банком и кредитная история. Их на-
личие, безусловно, повышает кре-
дитное качество и снижает для не-
го процентную ставку. Мы смотрим 
на комплексную нагрузку клиента с 
учетом риска. Чем по большему чи-
слу продуктов он с нами работает, 
тем выше у него кредитное качест-
во и тем большую скидку мы ему мо-
жем сделать — это и есть наша благо-
дарность за лояльность», — расска-
зывает директор дивизиона «Кре-
дитные продукты и процессы» Сбер-
банка Сергей Бессонов.

Как пояснили в компании, новый 
проект призван работать на перспек-
тиву: «Московская кофейня на па-
яхъ» стала первым в России и Европе 
производителем сублимированного 
цикория, и продукт был хорошо вос-
принят российским потребителем. 
Теперь дальновидные бизнесмены 
рассматривают возможность его экс-
порта в Европу: в странах ЕС, где за-
прос на здоровый образ жизни стал 
нормой, напиток из цикория стал 
вторым по популярности после ко-
фе, а рынок еще далек от своего на-
сыщения.

Мария Тарасова
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Развитие финансирования средних  
компаний в агросекторе расширит  
инвестиции в отрасли конечного  
спроса, и в первую очередь в сектора  
агрорынка с большим объемом  
добавленной стоимости — экспорт,  
тепличный бизнес, рыбопереработку  
и переработку агросырья


